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ATA  57/2021 – 08.12.2021     Ordinária 

      Aos oito dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e um, às 18 horas, após a 

verificação de quorum, a Vereadora Maria Helena, Presidente, declarou aberta a 

Sessão Ordinária da Câmara de Vereadores de Arroio dos Ratos, Passou-se a 

leitura das correspondências recebidas: ofício 152/2021, da Secretaria de 

Educação. Ofício 211/2021, do Prefeito Municipal. Ofício 216/2021, do Prefeito 

Municipal. Ofício181/2021, da Procuradoria Geral. Ofício 

217/21.Justificativa/resposta à Indicação 150/2021. Justificativa/resposta à 

Indicação 151/2021. Justificativa/resposta à Indicação 152/2021. Passou-se a 

leitura e discussão da indicação 153/2021, do vereador Osmar. O Vereador 

reforçou seu pedido, dizendo que o pedido já foi efetuado e que as placas estão 

todas com os nomes apagados, inviabilizando a identificação dos nomes dos 

logradouros. Não havendo mais manifestações a indicação 153/2021 foi colocada 

em votação e aprovada por 8x0. Passou-se a leitura e discussão da indicação 

154/2021, do vereador Tiago. O vereador Tiago reiterou oralmente seu pedido e 

não havendo mais manifestações, a indicação 154/2021 foi colocada em votação 

e aprovada por 8x0. Passou-se a leitura e discussão da indicação 155/2021, do 

vereador Tiago. O vereador Tiago reiterou oralmente seu pedido e não havendo 

mais manifestações, a indicação 155/2021 foi colocada em votação e aprovada 

por 8x0. Passou-se a leitura e discussão da indicação 156/2021, do vereador 

Tiago. O vereador Tiago reiterou oralmente seu pedido e não havendo mais 

manifestações, a indicação 156/2021 foi colocada em votação e aprovada por 

8x0. Passou-se a leitura e discussão da indicação 157/2021, da vereadora Cíntia. 

A vereadora Cíntia registrou que o pedido já foi atendido pelo Executivo, 

agradecendo a Secretária Tânia, o Prefeito e a senhora Helena. Diante do 

informado a indicação não foi colocada em votação, tendo sido retirada da pauta. 

Passou-se a leitura e discussão da indicação 158/2021, da vereadora Cíntia. A 

vereadora reiterou oralmente seu pedido, justificando que a maioria das pessoas 

trabalham e a limitação de horários restringe o atendimento. Não havendo mais 

manifestações, a indicação 158/2021 foi colocada em votação e aprovada por 

8x0. Passou-se a leitura e discussão da indicação 159/2021, do vereador 

Bernardo. O vereadora reiterou oralmente seu pedido, justificando que as filas 

estão muito extensas, causando aglomerações. Disse que a Agência do Banco 

do Brasil estava apenas com um funcionário atendendo, tendo uma fila de cerca 

de quarenta pessoas e que, tendo em vista a existência de Lei sobre a matéria, o 

Executivo poderia oficiar ao Banco. A Vereadora Maria Helena disse que com o 

retorno do status de agência serão nomeados funcionários.O vereador Dilson e 

Cíntia, ambos  concordaram com o vereador Bernardo. Não havendo mais 

manifestações, a indicação 159/2021 foi colocada em votação e aprovada por 
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8x0. A vereadora Cíntia fez indicação oral para disponibilização de telefones 

úteis, especialmente o da Patrulha Maria da Penha, entre outros, o que foi 

aprovado por 8x0. Passou-se a leitura e apreciação do Anteprojeto de Lei 

(Sorrindo para o futuro), de autoria do vereador Dilson. O Vereador Dilson disse 

que devido a pandemia e o fechamento das escolas aguardou o momento 

oportuno para colocação deste anteprojeto. Destacou dados alarmantes 

referentes à saúde bucal no país e solicitou apoio ao Prefeito, Secretária da 

Saúde e da Educação. A vereadora Neida parabenizou o colega e disse que o 

Programa existe no município, implantado em outra gestão. Disse que a 

aplicação do flúor deve ser implementada e “trazida de volta”, pois fundamental 

para a saúde bucal. Não havendo manifestações, o anteprojeto foi colocado em 

votação aprovado por 8x0. Passou-se a leitura e apreciação do Anteprojeto de 

Lei (adicional de risco devida para os Conselheiros Tutelares), de autoria do 

vereador Dilson. Pelo vereador Dilson foi dito que não se trata de um aumento de 

salário, mas de um adicional pelo risco de vida, que justifica-se pela atividade 

prestada, a qual envolve denúncias e riscos. Não havendo manifestações, o 

anteprojeto foi colocado em votação aprovado por 8x0. A Vereadora Cíntia 

apresentou requerimento oral para que o Executivo preste as seguintes 

informações: Se existe alguma prestação de serviço de monitoramento 

atualmente no Município; em caso positivo qual o valor mensal e quais os pontos 

de monitoramento; se existe contrato vigente e qual a validade; bem como se as 

negativas de FGTS e INSS estão sendo solicitadas. Não havendo mais 

manifestações o requerimento de informações apresentado oralmente pela 

vereadora Cíntia foi submetido à votação e aprovado por 7x0. Passou-se a leitura 

e apreciação da Moção de Reconhecimento ao senhor Pastor João Carlos Souza 

Azambuja e Senhora Norma Rejane Rodrigues Azambuja, por iniciativa da 

Vereadora Cíntia, submetida à apreciação do Plenário, colocada em votação e 

aprovada por 8x0. Passou-se a leitura e apreciação da Moção de 

Reconhecimento a Igreja do Evangelho Quadrangular, por iniciativa do Vereador 

Dilson, submetida à apreciação do Plenário, colocada em votação e aprovada por 

8x0. Passou-se a leitura e apreciação da Moção de Reconhecimento ao senhor 

João da Silva, por iniciativa dos Vereadores Bernardo, Neida e Cíntia, submetida 

à apreciação do Plenário, colocada em votação e aprovada por 8x0.  Passou-se a 

leitura e apreciação da Moção de Reconhecimento à Emater por iniciativa dos 

Vereadores Bernardo, Neida e Cíntia, submetida à apreciação do Plenário, 

colocada em votação e aprovada por 8x0. Correspondências expedidas: nada 

consta. Tribuna Popular: Fez uso da palavra o Senhor Prefeito José Carlos 

Garcia de Azeredo, colocando que vem a Casa agradecer o apoio no decorrer 

deste exercício e no enfrentamento às dificuldades. Pontuou especialmente as 

perdas de algumas certidões negativas necessárias à obtenção de recursos 

federais; o descaso com a coisa pública; com a Escola de Doze Salas e com a 
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antiga Prefeitura e arquivo; passivo trabalhista; aumento de IPTU, e tantas outras 

questões. Narrou o endividamento do FAPS e as limitações trazidas com a Lei 

Complementar 173. Dando continuidade, narrou as dificuldades no enfrentamento 

à covid 19, com a implantação de equipe técnica, aumento de despesas não 

previstas, necessidade de monitoramento, óbitos lamentáveis, citando o senhor 

Edson Scotti, vitimado pelo corona vírus.  Destacou que a perda deste servidor foi 

lamentável para nosso Município, um drama para gestão, que entristeceu a 

comunidade e abalou a administração. O senhor Prefeito disse que o Município 

enfrentou de forma eficiente a pandemia, com o respaldo dos servidores. Disse 

que os recursos captados são um trabalho de formiguinha, com o apoio dos 

vereadores, junto aos Deputados. Disse que é de suma importância a busca de 

emendas e trabalho junto aos Ministérios, sendo que existe uma série de projetos 

aguardando e existe um trabalho sendo realizado em Brasília. Informou que o 

passivo do FAPS se tornou impagável o que vem gerando muita preocupação 

para o Executivo. Disse que a situação das estradas e da iluminação pública 

também tem enfrentado problemas e que muitas lâmpadas foram compradas 

(mais de seiscentas), mas a iluminação pública envolve uma série de fatores e 

componentes e que o índice de queima de lâmpadas está muito alto. Disse que 

as quatro horas de locação do caminhão não são suficientes e que está atuando 

em Projeto de eficiência energética que está na CEEE, o que amenizará a 

questão. No que diz respeito ao asfalto, há projeto para a Getúlio Vargas, com 

recapeamento parcial. Disse que Arroio dos Ratos tem sido parceiro do Estado, 

no entanto o Estado não age da mesma forma, não tendo cumprido nenhuma das 

promessas quando da vinda do Presídio. Narrou que o parque de máquinas 

estava sucateado, tendo sido recuperada um retroescavadeira e um caminhão, 

sendo que uma patrola está sendo recuperada. Disse que esta trabalhando para 

adquirir veículos apreendidos pela Receita Federal e esta lutando para aquisição 

de madeira de Lei para a obra do Prédio da Prefeitura.  O senhor Prefeito 

Municipal disse que existem  emendas e que o Município está adimplente. O 

senhor Prefeito tratou da PEC 23/2021 (PEC dos precatórios) e leu para a 

comunidade nota da CNM –Confederação Nacional dos Municípios, anunciando a 

possibilidade de reparcelamento de dívidas municipais com a previdência. O 

Prefeito tratou das expectativas de emendas a serem liberadas para esse ano. 

No âmbito da saúde, destacou que o INAPP apresentou proposta contendo 

reajuste, a qual ficaria inviável para o Município em termos financeiros, ao passo 

que o Vila Nova foi uma alternativa, pois custa vinte e quatro mil reais a menos 

por mês, além de oferecer mais serviços na urgência e emergência. Foi feito 

então convênio em caráter experimental com o Vila Nova, ante a calamidade 

pública, para posteriormente licitar. Disse que no que se refere ao Hospital tem 

trabalhado fortemente, lendo os números da dívida trabalhista, onde há 

precatórios em execução, tendo o Município como réu solidário. Por fim, o senhor 
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Prefeito deixou relatório fotográfico das idas à Brasília. Disse que está 

perseguindo a retomada da Escola Doze Salas junto ao FNDE, com o sistema 

construtivo adequado. Finalizando, agradeceu aos vereadores, seu vice-prefeito, 

equipe técnica, secretários, e disse que a oposição obriga a correção dos rumos. 

Disse que virá de Brasília com a formulação do passivo atuarial, e que temos a 

chance de fazer uma excelente gestão, desde que seja possível manter a 

regularidade previdenciária, porque o governo acena com linha de crédito. 

Grande expediente: inscrito o vereador Dilson, agradeceu a Copelmi pela doação 

de cem exames de PSA doados. Disse que a ida à Brasília (em setembro) surtiu 

efeito com a liberação de recursos para a saúde prisional, no valor de vinte e 

nove mil reais por mês, além de valores retroativos.  Disse que no ano de 2020, 

todos os 13.455 atendimentos foram aprovados, conforme relatórios da União – 

Ministério da Saúde. Parabenizou a equipe do ESF III pelo trabalho e excelente 

atendimento. Segunda inscrita no grande expediente, a vereadora Neida disse 

que gostaria de agradecer ao Secretário de Obras pelas respostas enviadas, pois 

é importante trabalharmos com clareza. Agradeceu a presença do Prefeito que 

trouxe explicações no dia de hoje, com as respectivas justificativas das viagens à 

Brasília, sendo que irá analisar e se não estiver de acordo irá cobrar. No que se 

refere ao tema cemitério, cobrou respostas à sua indicação e ao seu 

requerimento de informações. Narrou que nosso Cemitéiro está no limite, no 

entanto continua sendo utilizado pelo Município de Eldorado do Sul, sem nenhum 

controle por parte da administração. Disse que o Município de Eldorado do Sul 

deveria procurar nosso Município, pois utilizam nossa área, nossos servidores e 

nossa estrutura, sem nenhuma contrapartida, em que pese seja um Município 

que tem condições. Disse que nossos servidores fazem atividade de coveiro e 

caso entrem na justiça, terão seus direitos, porém Eldorado não arca com 

nenhuma despesa.  Continuando sua fala, a vereadora Neida disse que, com 

relação  ao combustível/ transporte escolar, ainda tem dúvidas. Apesar das 

explicações, ainda não entendeu completamente, pois não compreende o gasto 

excessivo com combustível, durante a pandemia (período em que as aulas 

estavam suspensas), nem como estes gastos superaram os gastos do período 

anterior. Disse que gostaria de saber como foi gasto tanto combustível, já que as 

aulas estavam suspensas e as reuniões eram virtuais. Disse que diante do gasto 

injustificado, caso não venha explicação a contento pedirá uma investigação e 

gostaria que o Controle Interno fizesse esta análise.  Disse que gostaria que 

Secretária de Educação se fizesse presente nesta Casa e encerrou sua fala. 

Terceiro inscrito, o vereador Bernardo agradeceu a presença do Prefeito e 

comunicou sua ida ao Ministério Público para denunciar a questão da falta de 

iluminação pública que vem sido cobrada e paga pelos contribuintes, sem que 

haja o serviço a contento. Disse que as “pessoas pagam” pela iluminação e com 

o apoio de alguns colegas procurou o Ministério Público. Disse que foi atacado 
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por um cargo comissionado da Prefeitura, o que não tem cabimento, pois está na 

Casa eleito democraticamente para representar a população. O vereador 

Bernardo listou ruas em que há interesse na parceria, inclusive algumas delas 

com material (pedras) compradas, se queixando que Arroio dos Ratos é a única 

cidade da região sem as ruas calçadas e sem “um metro de calçamento em 

andamento”. Disse que o Município não tem sequer calceteiros e que não há 

investimento no Distrito Industrial, o que é inadmissível. Por fim, agradeceu ao 

Prefeito pela entrega do prédio à Creche Isolina Rodrigues. Em aparte, a 

vereadora Cíntia disse que o papel do vereador é fiscalizar e que os vereadores 

são atacados por fazerem sua função. Disse que brigas de ego e partidária 

atrasam o Município e que é necessário trabalhar juntos. Disse que as indicações 

e requerimentos dos vereadores são pensadas no bem da população e que é 

necessário ao menos “dar uma satisfação”. O vereador Bernardo pediu atenção 

do secretário de obras para as estradas do interior, tendo em vista a safra e 

colheita de melancia. Comunicações: nada consta. Ordem do dia: Discussão 

preliminar: Projeto de Lei 97/2021. Passou-se a leitura e discussão preliminar do 

Projeto de Lei 097/2021. O vereador Jeslei se manifestou dizendo que o 

Município terá ações e políticas públicas voltadas à consciência negra, uma 

causa de todos nós. A vereadora Neida registrou com orgulho e satisfação que o 

Tribunal de Justiça será administrado por uma mulher negra. Não havendo mais 

manifestações, o Projeto de Lei 97/2021 foi encaminhado à Comissão Geral de 

Pareceres. Passou-se a leitura e discussão preliminar do Projeto de Lei 

098/2021. A vereadora Cíntia solicitou a aplicação do artigo 154, reforçando o 

pedido do Executivo. O pedido de aplicação do artigo 154 foi colocado em 

votação e acatado por unanimidade pelo Plenário. Não havendo mais 

manifestações, o Projeto de Lei 98/2021 foi encaminhado à Comissão Geral de 

Pareceres. Foi efetuado breve intervalo e retomados os trabalhos passou-se a 

discussão final e votação: Passou-se a discussão e votação da emenda 

parlamentar impositiva ao Projeto de Lei 83/2021 (LOA). Foi procedida a leitura 

do parecer à emenda impositiva, que colocado em votação foi aprovado por 8x0. 

A emenda impositiva ao Projeto de Lei 83/2021 foi colocada em discussão e não 

havendo manifestações, foi colocada em votação e aprovada por 8x0. Passou-se 

a discussão final e votação do Projeto de Lei 083/2021(Lei Orçamentária Anual). 

Foi procedida a leitura do parecer ao Projeto de Lei 083/2021. Não havendo 

manifestações, o parecer ao Projeto foi colocado em votação e aprovado por 8x0. 

O Projeto de Lei 083/2021 foi colocado em discussão final e não havendo 

manifestações, foi colocado em votação, tendo sido aprovado por 8x0, com sua 

emenda aditiva e sua emenda parlamentar impositiva. Passou-se a discussão 

final e votação do Projeto de Lei 88/2021. Foi procedida a leitura do parecer ao 

Projeto de Lei 88/2021. Não havendo manifestações, o parecer ao Projeto foi 

colocado em votação e aprovado por 8x0. O Projeto de Lei 88/2021 foi colocado 



6 
 

em discussão final e não havendo manifestações, foi colocado em votação, tendo 

sido aprovado por 8x0. Passou-se a discussão final e votação do Projeto de Lei 

92/2021. Foi procedida a leitura do parecer ao Projeto de Lei 92/2021. Não 

havendo manifestações, o parecer ao Projeto foi colocado em votação e 

aprovado por 8x0. O Projeto de Lei 92/2021 foi colocado em discussão final e não 

havendo manifestações, foi colocado em votação, tendo sido aprovado por 8x0. 

Passou-se a discussão final e votação do Projeto de Lei 95/2021. Foi procedida a 

leitura do parecer ao Projeto de Lei 95/2021. Não havendo manifestações, o 

parecer ao Projeto foi colocado em votação e aprovado por 8x0. O Projeto de Lei 

95/2021 foi colocado em discussão final e não havendo manifestações, foi 

colocado em votação, tendo sido aprovado por 8x0. Passou-se a discussão final 

e votação do Projeto de Lei 98/2021. Foi procedida a leitura do parecer ao Projeto 

de Lei 98/2021. Não havendo manifestações, o parecer ao Projeto foi colocado 

em votação e aprovado por 8x0. O Projeto de Lei 98/2021 foi colocado em 

discussão final e não havendo manifestações, foi colocado em votação, tendo 

sido aprovado por 8x0. As atas 53/2021; 54/2021; 55/2021 e 56/2021 foram 

colocadas em votação e aprovada por 8x0. Explicações pessoais: nada consta. O 

senhor Prefeito disse que na questão de Eldorado do Sul, no que se refere ao 

Cemitério especificamente, esclarecendo a fala anterior da Vereadora Neida, 

disse que muitas pessoas são nascidas em Arroio dos Ratos e optam por 

sepultar seus entes no Município, sendo que há três meses pediu apoio ao 

Município de Eldorado do Sul que justificou que Eldorado dispõe de dois 

cemitérios, mas não pode direcionar onde as famílias irão fazer os enterros. 

Quanto à manutenção e muro do Cemitério, foi dado início ao Projeto, que está 

em andamento. Quanto ao calçamento, a receita esperada do Refaz não se 

realizou na integralidade, sendo que o Município não dispõe de recursos. Disse 

que nas ruas que visitou, os moradores não conseguem adquirir as pedras. Disse 

que pensa em inverter a parceria, onde o Município dá o material e o morador a 

mão de obra. No que diz respeito à iluminação pública, comprou lâmpadas e 

outros materiais, sendo que inclusive detém a comprovação da aquisição destes 

materiais, ocorre que a queima está muito grande e o processo para troca exige a 

troca de outros componentes. Disse que a contribuição de iluminação pública 

cobrada é para que se tenha luz em toda a cidade, não necessariamente para 

que se tenha uma lâmpada  exatamente na frente da casa do cidadão. A 

vereadora Neida disse que o Prefeito de Eldorado do Sul tem que encontrar uma 

solução para o Município dele, não simplesmente trazer para Arroio dos Ratos. 

Disse que há quarenta por cento de inadimplência e sugeriu que seja feita 

reunião com o Município de Eldorado para sanar a questão, pois “isso é 

exploração, não é gestão”.  Disse que Arroio dos Ratos é um Município pobre, 

sem uma entrada decente, sem dinheiro para investir nem no Distrito Industrial. O 

Prefeito disse que o Distrito Industrial teve erros na sua concepção, e que foi 
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dada área grande e nobre   para uma fábrica que não dá retorno ao Município, 

que na realidade é uma fábrica recicladora de resíduos tóxicos, que faz 

subfaturamento de prestação de serviços que “não rende nada para o Município”. 

O vereador Bernardo disse que a fábrica gera empregos, tem funcionários, e que 

“pagam tudo dentro da Lei” e questionou do Prefeito se a fábrica não deveria ter 

vindo, tendo o Prefeito respondido que “não era pra estar em Arroio dos Ratos” e 

o Vereador Bernardo questionou se o Presídio era para estar. O Prefeito disse 

que a fábrica hoje instalada ali é na verdade uma recicladora de resíduo tóxico, 

que “ninguém no mundo quer” e que o Município deu área nobre “na beira da 

290” na ilusão de instalar a fábrica, que essa sim iria agregar valor, gerar receita 

e retorno de ICMS.  Quanto ao Presídio, o Prefeito disse que “se o Presídio não 

tivesse aqui já teria fechado as portas”, narrando que inicialmente seria de 

segurança máxima e que a vinda do Presídio acrescentou um contingente de 

pessoas que aumento o FPM, que representa grande parte de nossa receita. 

Disse que hoje quem arrecada é a Copelmi, Celulose Rio Grandense, que paga 

ISS sobre o serviço de corte, apenas. A vereadora Neida disse que a fala do 

Prefeito só reforça que Arroio dos Ratos é só explorado e o Prefeito disse que 

“isso é fácil de resolver” e a Vereadora Neida disse que nosso Município não 

pode ser explorado e esse deve ser um ponto fundamental para 2022.  O Prefeito 

disse que estará junto nessa luta e a vereadora a Cíntia disse que todos estão 

lutando. A vereadora Cíntia disse que devemos buscar o diálogo. A vereadora 

Neida disse que estava com a palavra e foi interrompida o que considerou uma 

falta de respeito. A Presidente informou que os colegas estão solicitando o 

encerramento e convidou o Prefeito para vir em outro momento. A sessão foi 

encerrada pelo decurso do prazo regimental, pois já decorridas quatro horas. Não 

havendo mais nada a ser tratado, a Senhora Presidente encerrou a sessão, 

agradeceu a presença de todos, convocando a próxima sessão, sendo lavrada a 

presente ata que vai assinada pela Presidente Maria Helena Menezes Silveira 

............................, pelo  Secretário Jeslei Salines de Souza ................................. 

e pelos vereadores 

              Bernardo Cairuga Pereira  
         Cíntia Jardim 

Dilson Lemos 
   Marco Antonio Correa Monteiro  

Neida Lima 
Osmar Carvalho Didoliche 

Tiago Abade  

 

      

 


